

ADELANTE,

PERIODICO CIENTIFICO Y LITERARIO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Salamanca.—Un mes 3 rs.—Un trimestre 14 id.—Fuera de sala
manca.—Un trimestre 17 rs.—En Ultramar y Esrangero, 20 rs.

27 DE JUNIO DE 1861.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

Inser ta anuncios gratis por una vez á los suscritores, las demasy
á los que no lo sean, á precios convencionales.

CASAS DE LAVADO Y BAÑOS PARA LOS POBRES.

Nos desagrada y lastima la necesidad en que vivimos, de lamentar diariamente cuan poco se hace en este pais por las clases necesitadas.

No sucede esto porque carezcamos de ejemplos que imitar. Tampoco puede ya decirse en serio que nos vemos libres de la virtud ó vicio de imitacion. Mucho menos lícito será escusarnos con que todo sea bienandanza y dicha por estas regiones.

El mal tiene su origen en el repugnante indiferentismo que todo lo ha invadido, y que despues de apagar la fé religiosa, y de amargar las creencias políticas, ha endurecido el corazon de muchos aun ante las aflicciones de sus hermanos.

Y este mal ha alcanzado mayores proporciones, por que desgraciadamente se resuelven hasta las cuestiones mas graves y elevadas, en favor de ruines personalidades ó cediendo á mezquinas influencias.

Fecha el 15 de junio de 1853, apareció en la *Gaceta*, un real decreto estableciendo en Madrid una casa de lavado y baños para los pobres, que sirviera al mismo tiempo de ensayo ó modelo para las que se fundarán mas adelante en las provincias.

Con el objeto de estudiar y proponer á la mayor brevedad posible todo lo referente al local en que debia situarse la nueva casa, al proyecto y presupuesto de todas sus obras, al servicio y tarifa de precios, á los recursos con que habia de atenderse á su construccion y entretenimiento, y á las demas circunstancias que el nuevo establecimiento abrazase, se nombró una comision de siete individuos.

Compusieronla los Sres. Gobernador y Alcalde-corregidor de Madrid, D. Francisco del Acebal y Arratia, senador del reino, D. Luis Pastor y D. Ramon de Echevarria, diputados á Cortes, D. Tomas Corral y Oña, catedrático de la facultad de Medicina de la universidad central, y D. Anibal Alvarez, arquitecto de la academia de S. Fernando.

La comision quedó encargada espresamente de desempeñar á la mayor brevedad posible su cometido, para que, aprobada su propuesta, se procediese á la reunion de los fondos necesarios, empezaran inmediatamente las obras y pudiera abriese la casa de lavado y baños para pobres, el dia en que llegasen á Madrid, por el acueducto de Isabel II, las aguas del rio Lozoya.

Esta disposicion oficial no tenia en verdad mucho de sorprendente, y antes bien adolecia del grave defecto de encarnar miras reducidas, y de envolver el pensamiento de una mejora local, que debia ser costeada y llevada á término por los fondos y por las autoridades provinciales y municipales y no por los del pais entero.

Pero era el fruto de una idea humanitaria, y por esto merece nuestros sinceros elogios. Por esto tambien aplaudimos estas pocas frases que la precedian: «Grandes son, Señora, las ventajas de toda especie que debe alcanzar un pais por el mero hecho de generalizar la limpieza entre sus diferentes clases. Contribuyese eficazmente por este medio á la conservacion de la salud, á la mayor robustez y desarrollo de las fuerzas físicas, á la curacion de las enfermedades y á la longevidad: la limpieza produce ademas en la casa del pobre el orden, la regularidad y hasta la economia; realza su dignidad y le inspira sentimientos de moralidad y decoro, mientras que la falta de aseo trae consigo el vicio y la degradacion.»

La limpieza personal y de los vestidos es muy especialmente necesaria en los paises meridionales como España, y para los jornaleros y para los pobres, siquiera por las funestimas consecuencias que acarrea la reabsorcion de los jugos que segrega el cutis. Por esto se generalizaron tanto las celebradas *Thermæ* de Roma y Grecia, por esto son tan frecuentes las abluciones y los baños en los antiguos pueblos orientales y meridionales.

En Salamanca, por consideraciones especiales y de diverso género, seria doblemente útil una casa de lavado y baños para los pobres. Aqui es muy inconstante la temperatura, y hace sentir reacciones violentas de frio y de calor. Sufre el infeliz que por sus dolencias ó debil complexion no puede soportar los baños al aire libre, ni por su mediana fortuna pagar los de malisimas condiciones que arriendan algunos particulares, y sufre aun mas la desgraciada lavandera que recibe á la piedra los rayos abrasadores del sol de agosto, como los rigores de un inelmente invierno.

Pero el real decreto de 15 de junio de 1853 estaba firmado por D. Pedro de Egaña. Cambió el ministerio en setiembre del mismo año, y el 21 de este mes apareció otro real decreto autorizado por el conde de San Luis, suprimiendo la junta que el primero creó, y malogrando en germen las esperanzas que habia difundido.

¡De cuán diverso modo se obra en las naciones de que tantas cosas malas hemos copiado!

Inglaterra, el pais clásico de las grandes instituciones, tiene varias sociedades para el levantamiento de baños y lavaderos de pobres y de trabajadores, que desde 1842 han difundido estos establecimientos por las ciudades mas importantes, con el apoyo del Parlamento, de todas las autoridades y del espíritu público que alli, como en toda nacion libre, es muy poderoso. Liverpool dió el ejemplo. Hoy hasta en los cuarteles mas indigentes de Lóndres se conocen aquellas

casas. Por unos tres cuartos se suministra baño frio, por menos de seis se proporciona caliente, y en ambos casos toballa para enjugarse. Hay un espacioso estanque para los nadadores. Y la muger del jornalero, con solo pagar cincuenta céntimos, dispone por tres horas de cuba para la colada, agua caliente y fria, estufa ó enjugador perfeccionado movido por el vapor, tendedero de ropa y todos los enseres necesarios para el planchado.

En 3 de febrero de 1851, el Gobierno francés promulgó una ley abriendo un crédito extraordinario de 600,000 francos destinados á fomentar el establecimiento de casas de lavado y baños para los pobres. Hasta entonces acaso solo Ruan las conocia en Francia. En adelante Nantes, Lilla, Reims, Mulhouse, Ajaccio, Châteaudun, Remiremont y otras muchas ciudades han seguido el ejemplo de aquella. Ruan tuvo que acudir á suscripciones, y aprovecharse de las aguas templadas de las máquinas de vapor que ofrecieron muchos fabricantes. El Ayuntamiento de Nantes gastó 70,000 francos, pero ya pudo obtener del Estado una subvencion de 20,000. Tambien han alcanzado subvencion análoga las demas municipalidades, y últimamente el emperador Luis Napoleon ha erigido en Paris tres casas-modelo de esta clase.

Ejemplos tan honrosos han hallado imitadores en casi todos los pueblos cultos de Europa y América. ¡Que triste es que no podamos decir lo mismo de esta nuestra nacion que ya se supone regenerada y potente!

Obras tan meritorias no deben recomendarse por la utilidad que produzcan: su origen es mas puro; pero acaso no fuera imposible congraciarnos por ellas aun á los que en todo buscan el tanto por ciento.

En las actas del Congreso general de Higiene pública, que en setiembre de 1852 se reunió en Bruselas, y que trató detenidamente de las casas de lavado y baños, hallarán los especuladores y las personas caritativas, las municipalidades y el gobierno cuantos datos pueden servirles á plantear sus negocios, bien dirigir sus nobles sentimientos, ó ilustrarse en el ejercicio de sus funciones. Y si módicos son los precios de las casas de lavado y baños de Inglaterra, si no lo son menos en Francia, si el ayuntamiento de Nantes los ha fijado ínfimos y hasta facilita aquellos servicios enteramente gratis y un dia en cada semana á los indigentes, la estadística de las sociedades inglesas que antes citamos es sumamente alhagüena. Durante el año de 1852 se ocuparon 208,000 puestos de lavado y se sirvieron 1,150,000 baños en los establecimientos del Reino Unido y las utilidades ascendieron á 1 836,000 reales. Parece—como

ha dicho un erudito publicista (1)—que Dios bendice estas obras de amor al pobre y de caridad cristiana.

FERMIN H. IGLESIAS.

VARIEDADES.

—Con la muerte del Conde de Cavour—que tan profunda impresion ha causado en Europa—parece que se han puesto á la órden del día las enfermedades de personas notables.—En efecto Su Santidad dícese que experimenta muy poca mejoría, y según despacho telegrafico de Paris del 23, en la prevision de que ocurra su fallecimiento se preparan en Roma las habitaciones para ello conclare de los Cardenales.

La Reina de Inglaterra tambien se halla en mal estado. No se confirma todavia lo que se ha dicho acerca de que se ha convertido ó está próxima á convertirse al catolicismo; pero si se asegura que los ataques nerviosos que sufre desde la muerte de su madre, se hacen mas graves y frecuentes, haciendo temer seriamente por su salud.

Se dice tambien que el marqués de Pepoli, primo del emperador Napoleon, está muy enfermo en Bolonia.

De lo que no ha vuelto á hablarse es de la enfermedad de Garibaldi.

—Dicen de los Estados Unidos que el estado del Sur es muy deplorable. Si la guerra se prolonga, la carestia de las provisiones va á producir una hambre. La harina, que cuesta á 5 duros por barril en Nueva-York, vale 10 en Nueva-Orleans, observándose la misma carestia en los otros artículos de primera necesidad. En Virginia sucede lo mismo, y si las cosas continúan como van, el Sur no va á tener mas remedio que sucumbir, despues de haber perdido sus cosechas de algodón y sus esclavos. La actividad de los ingleses en la cuestion de algodón es tan prodigiosa, que la India va á producirles este año, según lord Canning, su virey, un millon y medio de pacas, y las asociaciones formadas en Inglaterra para promover su cultivo han proporcionado ya cincuenta y ocho países nuevos, productores de este importantísimo artículo, los cuales han importado ya en Inglaterra, en el corto espacio que ha trascurrido desde que se cobró la alarma por la pérdida de la cosecha en los Estados del Sur, 11,572 pacas.

—Ha muerto en la Herzegovina Yskender-pachá, general de caballeria del ejército otomano. Bajo este nombre se ocultaba el Conde Ignacio Ylluski, célebre patriota polaco. Despues de haber hecho la guerra de la Independencia polaca en 1831, y la de Hungría en 1848, entró al servicio de Turquía distinguiéndose particularmente en la campaña de Crimea.—No puede hablarse de esos ilustres hijos de la desventurada Polonia, sin un sentimiento de admiracion y simpatía.

(1) Citamos con gusto—como ya antes lo hemos hecho—al Dr. Mou y su erudita Memoria premiada por la Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

—Parece que el Gobierno trata de remover todos los obstáculos que han impedido hasta ahora llevar á cabo la desamortizacion concordada con la Santa Sede.

—De otra invencion pedemos dar cuenta á los lectores. Es una nueva carabina que ha construido D. Donato Soriano, y que tiene sobre las que hoy usa el ejército las ventajas siguientes: 1.ª Se carga con la mayor facilidad y con un sólo golpe de baqueta, lo cual economiza mucho tiempo y evita malas cargas. 2.ª El cartucho lleva ya puesto el pistón, de lo cual resulta otra economía de tiempo y mas seguridad en el tiro. 3.ª La pólvora se inflama por la parte superior, lo que da mas alcance al proyectil, al mismo tiempo que quita el golpe de repulsion que tienen hoy todas las armas de fuego. 4.ª El mecanismo de esta carabina no ofrece ninguna complicacion, ni dificultad, y es aplicable por lo tanto á la táctica militar.

Tenemos un gran placer en consignar este invento de un compatriota, que resuelve perfectamente todos los puntos que los periódicos extranjeros anuncian como necesarios, para las armas de fuego del ejército.

El lenguaje de los ojos.—

Si los ojos son el reflejo del alma, las miradas son átomos de vida.

Una mirada lleva envuelta una cantidad mayor ó menor de existencia, según su fuerza y su intensidad.

Así hay miradas de amor y de odio, de felicidad y tristeza, de triunfo y de despecho, de confianza y de desengaño, de lealtad y de traicion; hay miradas, en fin, para responder á todas las pasiones.

El amor, antes de recurrir al lenguaje hablado, usa el lenguaje de las miradas, que es más vago pero más elocuente y expresivo.

En la mirada del hombre que ama, se lee un himno dirigido á la mujer querida; la pasion asoma á los ojos con toda su fuerza, sin perder nada con la inexacta y fria relacion de la frase.

En una de esas miradas se encierran toda una historia del corazón; historia dulce unas veces, agitada otras, triste en muchas ocasiones.

Hay en primer lugar una mirada tímida, respetuosa y tierna que dice á la mujer: «yo te amaría si tú me lo permitieras.»

Este es el primer paso del cariño.

Luego hay otra mirada más fija, más sostenida, que podemos traducir por estas palabras: «no puedo dejar de amarte.»

Por último aparece la mirada indescriptible, llena de luz y de vida, que grita con resolucion: «Yo te amo.»

Al llegar aquí, nuevas pasiones se confunden con el amor, de la manera que los arroyos mezclan sus aguas con el caudaloso río.

Entonces viene la mirada de celos que dice: «¿Qué significa esto?»

La mirada de reconvencion que esclama: «¡Y decias que me amabas!»

La mirada de despacho que repite sin cesar: «¡Seré capaz de olvidarte!»

La mirada de disgusto que dice claramente: «Estoy incomodado contigo.»

La mirada de desconfianza que indica: «A mí no me la pega usted.»

La mirada de agravo que se traduce: «¿Cómo se entiende! ¡Usted trata de burlarse de mí!»

Y la mirada del amor propio ofendido, de la esperanza burlada, de las ilusiones desvanecidas que no podemos expresar sino de esta manera: «Brrr...»

Entre todas las miradas que el hombre enamorado puede dirigir á la mujer querida, la más dulce, la más tierna es la que murmura continuamente: «¿Cuanto tea mol!»

GACETILLA DE LA CAPITAL.

—Ha llegado á esta Ciudad D. Enrique Xandaró, encargado de los estudios del ferro-carril de Arévalo.

—En la alcaería del Manzano, partido de Ciudad-Rodrigo, ha sido cogido hace tres semanas un portugués, que días antes habia asesinado con tres tiros de revolver, al conocido por *el Marsal*, cuyos hechos le han dado cierta triste celebridad en el vecino reino, y en los pueblos de nuestra frontera. El asesino parece que era cuñado suyo, y que asuntos de familia le han impulsado. Está en la cárcel de Ciudad-Rodrigo, mientras se acuerda sobre su estradicion.

Será muy útil.—Parece que el Señor Gobernador á dictado providencias para concluir con la mendicidad; esperamos que continúe desplegando su celo en favor de la humanidad y así desaparecerán los muchos vagos que fingen imposibilidades físicas para esplotar la caridad pública.

Vervena de San Juan.—Pocas veces hemos visto tanta gente como la que discurría por las calles de la poblacion la noche del Domingo, en el campo de San Francisco era difícil transitar por los paseos, y entre tanta algazara y barullo, la autoridad no ha tenido que lamentar el menor desmán.

—El domingo último tuvimos el gusto de ver entre varios de nuestros amigos al Sr. D. José Olivares, Catedrático en la Universidad de Valladolid, Médico-cirujano y operador de justa reputacion. El Sr. Olivares, al visitar nuestros principales monumentos, dejó escapar muestras del entusiasmo que al hombre de ciencia causa la gloriosa huella de lo pasado, y se detuvo en el Hospital civil, haciendo ilustradas observaciones hijas de su profundo conocimiento en la ciencia de curar. La estancia del Sr. Olivares en esta ciudad, fué de breves horas, pero le agradecemos sinceramente que proveyó marchase de nuestra Salamanca, y generosamente dispuesto á trabajar en obsequio de esta humanidad doliente.

Mapa de Sto. Domingo.—Hemos recibido el que la empresa del periódico *Las Antillas*, regala á sus suscritores y podemos asegurar á nuestros lectores que es el mayor, mas detallado y de mas exactitud geográfica y topográfica de cuantos se han publicado hasta hoy en España. *Las Antillas*, que ya se han conquistado las simpatías de la prensa y del público por su ilustrada redaccion, acaba de hacer un obsequio digno y de positivo valor á sus suscritores. Aconsejamos á los nuestros adquieran este elegante cuadro

mural que se halla de venta al precio de 6 rs. en la Administracion del mismo y en las principales librerías de la Corte, si quieren tener un conocimiento exacto de la provincia nuevamente reincorporada á España.

Por todo lo no firmado, el secretario de la redaccion.—ELADIO DELGADO MERCHANT.

SECCION LITERARIA.

FRAGMENTOS DE UNOS ESTUDIOS SOBRE FILOSOFÍA DE LA HISTORIA.

VI.

Si sobre la naturaleza de la sustancia que constituye ese principio activo por excelencia nada se ha podido decir con certidumbre. Si como ha escrito el sabio Haller, «ningun ser creado puede penetrar en el interior, en el santuario de la naturaleza»... en cambio todos los filósofos, todos los que han reflexionado sobre el hombre, sobre su origen, su naturaleza y su destino, han convenido en el antagonismo que en él se advierte: todos han convenido en que siendo un cosmos en miniatura, si vale así decirlo, un pequeño boceto del ordenado universo, es también una lucha viva, una contradicción perenne. Así es la verdad. El «video meliora proboque deteriora sequor» dicho y repetido en todas las lenguas, en todas las formas y modos posibles desde que el hombre se conoce hasta hoy, no es más que el fenómeno más visible y más trascendental á la vez de ese antagonismo: pero, ¿qué lo constituye? ¿cuál es su causa? He aquí el problema de la Sphinge que sin ser irresoluble no se ha resuelto aun, que yo sepa, de una manera satisfactoria. Es un enigma que se ve planteado desde que la humanidad se acuerda de sí misma: y que ha recibido infinitas explicaciones. Recorred la historia de la filosofía, y allí las veréis más á la menuda y con todo su sistemático aparato. La Theodicea, la Ontología, la Cosmología, las ciencias todas, para decirlo de una vez, se han detenido en frente de ese enigma, mirándole cada una bajo su especial punto de vista: todas se han creído obligadas á darle su explicación... ¡oh! y más todavía, no hay una sola que no haya creído descifrarle: y lo que aun es más; no hay una sola que hubiera podido dar un paso adelante sin pretender descifrarle. Esto es muy significativo, muy digno de atención.

¿Queréis ahora saber á que se reducen en compendio todas esas explicaciones del enigma, bajo el punto de vista Ontológico, ya que no técnicamente psicológico? Pues se reducen á una petición de principio: á la contradicción supuesta, á un supuesto antagonismo entre el espíritu y la materia: á la creencia instintiva, ó reflexiva en dos elementos contrarios, de naturaleza y de tendencias opuestas, constitutivos del ser humano. Lucha de la razón y las pasiones—según unos, de la carne y el espíritu—según otros: del bien y del mal principio etc. etc. En otro lugar tendré ocasión de presentar un resumen detallado de estas mismas teorías. ¡Y bien! Petición de principio en todas ellas. La lucha, el antagonismo dentro del hombre es visible: su fenómeno psicológico expresado maravillosamente en la frase proverbial de Ovidio, no hay quien no le vea; no hay quien nolo esperamente, quien no le sienta y lo espere á su modo. Pero ¿quién ha dicho que espíritu y materia sean elementos de tendencias opuestas, hostiles... que pugnen entre sí, que se combatan por su naturaleza y por su fin? ¿Que error! Si significaran cantidades heterogéneas, como se supone... ¿estarían tan bien sumadas como están en el hombre?... Si significaran cantidades opuestas, una positiva, negativa la otra... ¿qué valor tendría el hombre? Y despues: ¿quién ha dicho que la materia entrañe el principio del

mal, el desorden, el pecado, el Arhimanes... y que el espíritu entrañe el principio del bien, el orden, la bondad, el Orhoman? Dadme la materia sin el principio activo que la mueve á su alvedrio, y decidme entonces que es la materia, que principio entraña.

Que de la carne parten las aspiraciones, los estímulos, los apetitos que conducen al desorden y al mal... ¿Y quién ha hecho esa división y ese análisis químico de la materia y del espíritu? Sobre que la observación contradice semejante aserto. En el animal esos estímulos, esos apetitos, no producen jamás el desorden y la destrucción, sino por el contrario el orden constante y la conservación de la especie. Luego la materia no entraña el mal, no es el elemento antitético del bien, del orden, de la rectitud.

¿Y quién ha dicho que el hombre se puede descomponer y recomponer por medio del espíritu y la materia, como el agua, por ejemplo, se descompone en oxígeno é hidrógeno?

No, no: el hombre es el «Ego cogito; ergo sum»: es el «Yo me siento: yo me poseo: yo sé que soy.» El hombre es una entidad en sí: es un todo unido: un pequeño mundo. Que en él hay dos polos... cierto: que en él hay dos fuerzas de tendencias contrarias... ciertísimo: pero que se resuelven en la unidad. Que es él mismo, como el mundo, como el iman si digéramos, una unidad misteriosa, resultado de dos fuerzas que se contraponen y se completan, también es verdad. Pero ese pequeño mundo con sus dos polos, con sus dos tendencias, con sus dos fuerzas, que equilibradas producen la deseada armonía, el hombre, en una palabra, ni se descompone en el laboratorio químico, ni se analiza con el escalpelo. Dejaría de ser lo que es, si estuvieran en dos sustancias diversas sus virtualidades integrantes, las fuerzas que componen la ley de su ser.

Uno de esos polos, una de esas fuerzas—ya lo he dicho—es la Libertad: el principio activo de una voluntad libre. Que la intensidad—absoluta en su origen—de esa fuerza: que el poder—infinito por su naturaleza—de ese principio esté limitado en el hombre, por las condiciones, por la naturaleza finita de la materia á quien anima, ó que le sirve... yo lo creo y lo tengo por una verdad demostrable á priori y á posteriori. Pero que la materia, que su naturaleza finita, que sus condiciones de corruptibilidad y de descomposición constituyan el otro polo del hombre, la fuerza antitética del misterioso dualismo que le resuelve en portentosa unidad... ni es lógico, ni es ontológico: no es verdad.

No es en la materia, de suyo inerte, como ya he dicho, donde es posible encontrar la virtualidad, la fuerza que sirve, que puede servir de contradirección á la virtualidad, ó á la fuerza que se revela en el libre alvedrio. No es en la parte del hombre que sirve—si me es lícito explicarme de este modo—en la parte que está sujeta á contingencias, á modificaciones, á variaciones incessantes, á trasmutaciones completas... donde se debe buscar, donde se puede encontrar la fuerza incompresible, la virtualidad prodigiosa, perennemente la misma, intensísima de suyo, capaz de hacer frente, digámoslo así, á la fuerza intensísima y siempre la misma que se revela en su libertad. Puesto que lo que se busca es el otro polo, por necesidad hay que buscarlo en el mismo ego. Puesto que la fuerza representada en el hombre por el principio activo de una voluntad libre, ó por decirlo con una sola palabra, por la libertad, guarda perfecta analogía en su virtualidad y hasta en sus efectos y en su poder—nada sabemos de su esencia—con la fuerza que se ha llamado centripeta en el dualismo que explica la ley del mundo físico, ¿qué duda debe ya haber en que es una virtualidad de igual naturaleza, una fuerza de igual intensidad, pero de opuesta tendencia, la que debe explicarnos el dualismo, la que debe darnos á conocer el opuesto polo, ó sea la fuerza centrifuga, para comprender la ley del mundo hominal?...

(Se continuará.)

T. R. P.

LA TEMPESTAD.

¿No veis cual brama y pavorosa flota
Velada en magestad
La parda nube? de su seno brota
Un incendio: ¿piedad!

¿Do va creciendo agigantada y fiera
Derramando en redor
Un dilavio; también diciendo austera
La gloria del Señor?

Tiem blan las cumbres en su firme asiento,
Y se agitan también
Los hondos valles con furor violento
En contico vaiben.

Rebienta rayos, y la esfera alumbra
Su luz, rogizo tul;
Se ensancha, ruge y con furor se encumbra:
¿Do fué ese cielo azul?

Viene la noche; nos circundan dobles
Sombras, ¿que confusion!
Y arranca fiero los añosos robles:
Despiadado aquilon.

De nuevo truena; fúlgido serpea
El rayo sin cesar;

Treme la tierra, la montaña humea,
Se enfurece la mar.

¿Cuanto, cuanto nos dice ese murmullo,
De horror y confusion!
¿Que allí del hombre el insensato orgullo,
Que su altiva razon?

Alli se postra y fervoroso adora
De los seres al Ser,
Que anuncia en esa voz atronadora
Su divino poder.

Alli el impio al estallar del trueno
Ve morir su impiedad;
Siente su nada, claro ve su cieno
Y misera horfandad:

Y en la altura un fanal ve de tu diestra
Obra, Jeova, inmortal,
Que la esperanza en el abismo muestra:
¿Misterioso fanal!

Tu, la esperanza en mi angustiado seno
Sostubiste ¡ay de mi!
Cuando temblando, al retumbar del trueno,
Arder el monte ví:

Lo ví, y también ante tu faz, ligera
La tempestad volar,

Y azulada do quier pura la esfera
Con mil luces brillar;

N. D. S.

REMITIDO.

Sres. Redactores del Adelante.

Muy Sres. míos, espero darán VV. cabida en su apreciable periódico á las líneas siguientes:

No es exacto que el joven pintor Zaragozano Sr. Gonzalez y Walter trate de dar principio á sus trabajos pintando el salón de la Universidad como lo anuncia su periódico del 23, pues está encargado de la obra su afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Manuel Ramirez de Arellano.

SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.

BENTAS DE BIENES NACIONALES.

Remates para el día 2 de Agosto próximo, ante el Sr. Juez de 1.ª instancia D. Atanasio Tuñon, y por la Escribanía de D. Francisco Sanchez Martín.

Bienes de corporaciones civiles.—Propios y Comunes.—Fincas rústicas.—Mayor cuantía.

Partido de Ciudad-Rodrigo.

Un pedazo de terreno titulado Dehesa de Abajo, procedente del Común de vecinos de Martiago, que radica en término del distrito municipal del mismo pueblo, de cabida de 180 fanegas de marco real, en cuya superficie destinada á puro pasto existen 4200 encinas y además está cubierta de chaparros, mata de escoba, tomillo, espineras y otros arbustos. Asimismo tiene un corral, en el Majadal del Corral de piedra, una fuente y una charca periódicas, y la atraviesa la vereda que va al Molino de la Barca. Servirán de tipo para la subasta 50000 rs.

Un monte alto de encina, procedente del Común de vecinos de Martiago, que radica en término del distrito municipal del mismo pueblo en terrenos labrados pertenecientes á dominio particular, comprendido en las Hojas denominadas del Hierro y del Ramagillo. El número de encinas de que consta dicho monte es el de 3621, siendo de primera calidad 1000 otras de segunda y el resto de tercera, no entrando en este número algunos chaparros que no pueden considerarse resalvos, si bien se han tenido en cuenta en la apreciación de este monte. Ocupa una extensión de 180 fanegas de marco real. El aprovechamiento tanto de bellotera como de cortes de maderas, tiene que hacerse con sujeción á la práctica del país, que consiste en que el año que están sembradas cualquiera de las Hojas ya sean de cereales ó frutos sobre pajas ó rastrojo, no se puede aprovechar el fruto con el ganado á ley de montanera mas que hasta el día primero de Noviembre; y desde este día hasta el 13 de Diciembre se recoje la bellota á mano; y en los años que estén las hojas de descanso ó erial, todo el tiempo que dure la montanera sin que pueda pasar del 13 de diciembre, se aprovecha con el ganado á ley de montanera, aunque para ello es condición que el ganado ha de entrar enargallado ó alambrado. Servirán de tipo para la subasta 25600 rs.

Partido de Ledesma.

Un monte alto de encina, procedente del común de vecinos de S. Pedro del Valle, que radica en término del distrito municipal del mismo pueblo, en terreno labrado de dominio particular. El número de pies de que consta dicho monte es aproximadamente el de 5500 en buen estado de fomento; si bien con poca madera de servicio en su ramaje, los cuales se encuentran diseminados en una extensión de 380 fanegas de marco real, Servirán de tipo para la subasta 55000 rs.

Otro monte alto de encina, procedente del común de vecinos de Carrascal de Velambere, que radica en término del mismo pueblo, distrito municipal de S. Pedro del Valle, en terreno labrado de dominio particular. El número de pies de que consta dicho monte es aproximadamente el de 3700 diseminados por todo el término, ocupando una extensión de 400 fanegas de marco real. El estado de los árboles es bueno, teniendo alguna madera de servicio en su ramaje; y se advierte que no entran en esta tasación las pocas encinas que hay en las fincas del Común. Servirán de tipo para la subasta 37000 reales.

Un monte alto de encina, procedente del Común de vecinos de Vega de Tirados, que radica en término del distrito municipal del mismo pueblo, á donde llaman el Montito, en terreno labrado de dominio particular y en una tierra por labrar de D. Mario Maldonado. El número de pies de que consta dicho monte es aproximadamente el de 2600 en regular estado, si

bien con poca madera de servicio en su ramaje, los cuales ocupan una extensión de 95 fanegas de marco real; se advierte que en el referido número de árboles no entran los pocos que existen en un tomillar del Concejo y Laderas de Valdelimon, de igual procedencia. Servirán de tipo para la subasta 29000 rs.

FABULAS

EN VERSO CASTELLANO Y EN VARIEDAD DE METROS,

POR

DON MIGUEL AGUSTIN PRINCIPE.

EDICION DE LUJO.

Pocos libros se han anunciado con mas favorables auspicios que el que hoy ofrecemos al público. La prensa periódica de la capital y la de las provincias han dispensado al autor, sin distinción de colores políticos la honra de llamar la atención general hácia su obra, recibida con unánime aplauso por todos los círculos literarios en cuyo seno ha sido leida; y esto y el nombre de que goza el Sr. PRINCIPE en la república de las letras, nos dispensa de hacer su elogio. En consecuencia nos limitaremos á manifestar que en las FÁBULAS á que nos referimos, originales en su mayor parte, ha empleado su autor todo el esmero de que es capaz para asociar lo útil con lo bello, procurando bajo todos conceptos presentar UN BUEN LIBRO DE EDUCACION, del cual puedan sacar provechoso fruto no solamente los niños y las niñas, sino tambien los de mayor edad, á todos los cuales ofrece saludables ejemplos y avisos en las mas de las fases de la vida característica de la edad presente. La ambición del Sr. PRINCIPE quedará satisfecha, si los PADRES Y MADRES DE FAMILIA reconocen en su obra, aun mas que la producción del literato, EL LIBRO DE UN HOMBRE DE BIEN; la nuestra lo quedará asimismo, si conseguimos que la parte tipográfica y artística corresponda, como es debido á una obra cuyas muestras en sentido serio y festivo conoce ya de antemano el público por lo que de ella ha dicho la prensa.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

No obstante lo costoso de una edicion tan esmerada, y sin embargo de ser tan cuantiosos los gastos que ocasiona una publicación que á la circunstancia de salir *exornada con láminas*, añade la cualidad de ser *original*, nuestro deseo es presentar un libro tan ameno y tan útil al alcance de todas las fortunas; y por lo tanto costará DIEZ REALES cada siete entregas en Provincias, remitiéndos francos de porte. Se suscribe en esta Ciudad, en casa de D. Lucio Hernandez, Corrillo núm. 15.

LA LOCOMOTORA

DE LA

PENINSULA IBERICA.

INTERPRETE ADMINISTRATIVO DE LOS FERRO-CARRILES DE ESPAÑA.

PERIÓDICO CIENTIFICO, MERCANTIL, INDUSTRIAL Y TÉCNICO-ADMINISTRATIVO.

Saldrá los dias 5, 10, 15, 20 y 25 de cada mes.

PRECIO DE LA SUSCRICION.

En toda España Nueve rs. trimestre.—Se suscribe: En Valladolid, administracion central, calle de Caldereros, núm. 55 —En provincias, mandando el importe de la suscripcion en sellos de correo ó libranza á la orden del administrador.

Se vende una casa-meson, calle de Varillas, núm. 7, en cuatro porciones para casas; si alguna persona quiere comprar, acuda al mismo dueño que vive en ella.

Editor responsable, JUAN SOTILLO.

SALAMANCA: 1861.

Imp. del ADELANTE, calle de Sanchez Barbero, núm. 9.